

Rodríguez, A. y Gimeno, C. (coord.) (2018). *Las migraciones de jóvenes y adolescentes no acompañados: una mirada internacional*. [Migrations of unaccompanied young people and adolescents: an international look]. Granada: Editorial Universidad de Granada. 296 pp. ISBN: 978-84-338-6353-9

Este libro ofrece al lector una visión amplia que permite comprender las migraciones juveniles desde diversos espacios y perspectivas doctrinales, por medio de reflexiones teóricas y empíricas.

La obra, coordinada por Ainhoa Rodríguez García de Cortazar y Chabier Gimeno Monterde, compila doce contribuciones de profesionales e investigadores. A modo de prólogo, Liliana Suárez, de la Universidad Autónoma de Madrid, realiza un breve recorrido por los pioneros en la investigación de las migraciones en el Sur de Europa, donde además de determinar la movilidad internacional de niños, niñas y adolescentes como nuevos actores migratorios, les incorpora como actores políticos en un mundo globalizado e interdependiente. A este prólogo le sigue la Introducción, que elaboran los coordinadores de la obra, donde se ofrece un resumen de cada uno de los capítulos, por un lado, y el lector puede comprender, por el otro, las preguntas de investigación que han llevado a la realización de esta obra.

Los dos primeros capítulos abordan la llamada “crisis de los refugiados” desde diferentes ángulos, que aluden a la integración social de menores dentro de las normativas establecidas desde la política nacional o autonómica, el papel de la Convención sobre los Derechos del Niño y la protección de la atención institucional.

Los capítulos tercero y cuarto analizan las migraciones juveniles desde la perspectiva del control y el papel que el Estado de bienestar alberga. A través de un discurso crítico, se ponen de relieve los cambios en los flujos migratorios que se han desarrollado en los últimos años. Destacan, además, como recientemente se han incorporado nuevas nacionalidades provenien-

tes de Europa del Este y África Subsahariana, cambiando la tendencia mayoritaria de la acogida a menores magrebíes.

Los capítulos del quinto al octavo se centran en estudios de caso. Los autores, de forma específica y ordenada, analizan la integración social por medio de intervenciones locales (se expone el caso de menores no acompañados en Italia), la movilidad en la infancia y adolescencia desde Marruecos a Suecia. En el capítulo séptimo, se estudia la explotación sexual de las menores nigerianas. En el caso italiano, se expone como los jóvenes migrantes, más allá de emigrar por cuestiones laborales, suelen abandonar sus países por situaciones de guerras, pobreza extrema o desastres ambientales. Llama la atención que, en el caso concreto del Cuerno de África, los niños y niñas sufran desnutrición, además de falta de libertades civiles lo que provoca que el viaje hasta Italia pueda costar en torno a 6.000 dólares, lo que incluye el embarque en Libia o, en algunos casos, en Egipto. En el capítulo sexto se expone, más allá de la movilidad de niños y niñas a Suecia, el papel del Trabajo Social en la inclusión social de estas personas, donde además es posible observar las migraciones desde la perspectiva de la discapacidad, comprendida a lo largo de los años como “rehabilitable” más que simplemente “invalidable”. Por último y en relación con las menores nigerianas, son observables los graves problemas que desde su origen acompañan tradicionalmente a esta nacionalidad, donde sobre todo es llamativa la explotación sexual tanto en el lugar de origen como en el de tránsito.

En el capítulo noveno se aborda el papel de la etnografía como método de estudio de las migraciones juveniles. Este artículo, que

se apoya en la experiencia de las zonas rurales del Sur de Mozambique, aborda las migraciones hacia Sudáfrica. Es posible detenerse en la situación fronteriza, las estrategias utilizadas y el impacto a nivel local del tráfico y la migración infantil, ya que además se puede ver una movilidad importante dentro del propio país.

El libro, en los capítulos décimo y undécimo, se aproxima a las migraciones de Sudamérica, concretamente de México y Nicaragua. Ambos capítulos profundizan en el papel de la violencia sobre las migraciones, donde podemos hallar la violencia física y situación de riesgo para la integridad personal, la violencia económica, la violencia institucional en la forma de violación de los derechos humanos y de violencia psicológica y riesgo psicosocial. En el caso concreto de Nicaragua, se aborda el tráfico de seres humanos y su relación con el crimen organizado.

Por último, en el capítulo duodécimo se alude al papel de las familias en su periplo transnacional y es posible detenerse en las estrategias de movilidad en el marco de la globalización. El texto traza teórica y metodológicamente nuevos planteamientos que nos invitan a reflexionar en el papel de las migraciones en el mundo actual.

Indicado para profesionales y estudiantes que deseen ampliar conocimientos en relación a las migraciones juveniles desde diversas perspectivas y escenarios, este libro ofrece una visión rigurosa sobre cómo abordar las cuestiones migratorias que en la actualidad suponen grandes retos para las sociedades dentro de un mundo globalizado y dinámico como el que nos encontramos.

José David Gutiérrez Sánchez  
Universidad Pablo de Olavide, España  
jdgutsan@upo.es